

la disputaron los soberanos de Bizancio y los reyes sasánidas de Persia. Conquistada por los Arabes en el siglo VII, ocupada por los Mongoles de Gengis Khan y de Tamerlan, la Cilicia entró a ser una prov. del imperio otomano desde el siglo XIV. Las ciudades notables hoy son: Payas, sobre las ruinas de Iso, Adana y Tarso.

Cilindro del Marboré, una de las crestas más altas de los Pirineos centrales (3,368 m.) en el punto de reunión de los Pirineos occidentales.

Cilon, Ateniese, yerno de Teágenes, tirano de Megara (660-610 ant. de J. C.), intentó apoderarse del gobierno, ocupando la Acrópolis con sus partidarios, mientras se celebraba la fiesta de Júpiter. Los rebeldes fueron sitiados, y faltándoles los viveres tuvieron que capitular; pero violando el tratado hecho de respetarles la vida, todos perecieron a manos de los sitiadores. Cilon murió cerca del altar de las Euménides, aunque otros dicen que logró salvarse. Su partido luchó contra los Alameónidas hasta la época de Solón.

Cillei (BÁRBARA DE), segunda mujer del emperador Segismundo de Alemania, hija del conde Hermann de Cillei (1377-1451), y madre de Isabel, quien en 1421 casó con Alberto de Austria. Los desórdenes de Bárbara le granjearon el sobrenombre de la *Mesalina de Alemania*. Disputó a su yerno las coronas de Hungría y de Bohemia, para dárselas al joven Wladislao de Polonia, con quien pretendía casarse después de la muerte de Segismundo, 1437, sin cuidarse de los 60 años que pesaban sobre ella. A este propósito protegió a los Husitas y solicitó la corona de Hungría; pero Alberto II la hizo espiar y tuvo que retirarse a Gratz, en Bohemia, llamada después Koeniggratz.

Cilli ó **Zilli**, ciudad de los Estados austríacos de Estiria, a 90 kil. S. de Gratz; 1,700 hab. Aguas minerales. Fundada por el emperador Claudio en 41 de nuestra era, llevó el nombre de *Celeya*. Sus muros están construidos en parte con los restos de la primitiva ciudad.

Cima (JUAN BAUTISTA), nacido en Conegliano (Marca Trévisana), hacia el 1460. Pintaba todavía en 1517. Pertenecía a la escuela veneciana y era discípulo de Juan Bellini. En muchos de sus cuadros ha reproducido vistas de su patria. Tuvo una escuela muy favorecida, de la cual salieron Carlos Cima, imitador suyo, y Víctor Belliniano. El museo del Louvre posee de este pintor *la Virgen y el niño Jesús adorado por San Juan y Santa María Magdalena*.

Cima, villa del Brasil, en la prov. y al S. O. de Bahía, cerca del río Contas.

Cimabue ó **Gualtieri** (JUAN), pintor y arquitecto, nacido en Florencia, 1240, vivía aun en 1302. Sus primeros maestros eran dos bizantinos que fueron llevados a Florencia para pintar las criptas de Santa María la Nueva. Era ya muy célebre cuando Carlos de Anjou pasó por dicha ciudad. El rey visitó el obrador del artista; Cimabue pintaba a la sazón el cuadro de *la Virgen y Jesús*. Cuando lo terminó, el pueblo en masa acudió a admirarlo y le llevó con gran pompa a la iglesia antes citada. Este pintor ignoraba aun la perspectiva y el claro oscuro; su colorido era pastoso y sus contornos duros. Pero por su excelente estilo, su dibujo inocente y severo a la par ha sido considerado como el restaurador de la pintura en la Edad media. Su nombre inmortalizado por los versos del Dante, se encuentra unido indisolublemente con el de su discípulo Giotto.

Cimarosa (DOMINGO), célebre compositor de música, nacido en Aversa en 1754, y muerto en Venecia en 1801. Primero discípulo de Sacchini y luego del Conservatorio de Nápoles con Fenaroli, quien a su vez lo era de la escuela de Durante. Estaba dotado del genio más brillante y de la más extraordinaria facilidad. Antes de los 25 años de edad, había alcanzado ya numerosos aplausos en los principales teatros de Italia. Dió sucesivamente: *la Baronesa Stramba*, *la Italiana in Londra*, *la Finta Fracas-tana*, *la Finta Parigina*, *Cayo Mario*, 1779; *il Convito di Pietra*, 1782; *Olimpiade*, *Y dui Suppositi Conti*, 1784; *il Credulo*, 1785. Compartiendo con Guglielmi y Paesielo la admiración de Italia. Catalina II le llamó a Rusia, donde compuso *il Valdómira*, 1787. Cinco años después el emperador Leopoldo II le nombró su maestro de capilla: Dió en Viena *el Matrimonio Secreto*, 1792; *Y Nemici ge-*

nerosi, 1796; *Gli Orazi é Curiazi*, 1797; *Achille; l'Imprudente fortunato*, 1798. Su postrera obra fué *l'Artemisia di Venezia*, que no terminó. Compuso más de 120 óperas. Sobresalía en el género *bufo* por el gusto, la vivacidad y la expresión. Dotado de una voz preciosa, cantaba los mejores pasajes de sus obras con tanta gracia como originalidad. Era un excelente músico. Se dice de él que cuando componía se le figuraba escuchar el murmullo de una conversación muy animada.

Cimbebasia, región del Africa meridional, junto al Océano Atlántico, limitada por el Nurse al N., y por el Orange al S., entre los 16° y 28° lat. S. Se encuentran restos de los pueblos expulsados por los Ingleses, los Cafres y los Boeros. Estos son los *Cimbebas*, los *Damaras* y los *Namacuas*. El país es menos estéril que lo que se había creído antes. Los naturales son de carácter inofensivo; pero la religión que profesan no es otra cosa que un grosero fetichismo.

Cimber (TULLIUS), uno de los asesinos de César.

Cimbrico (Quersoneso). V. QUERSONESO.

Cimbros ó **Cimbrios**, pueblo originario de la Jutlandia (Quersoneso Cimbrico) ó de las márgenes del mar Caspio. En 114 ant. de J. C. bajaron hacia el Sur de la Germania con los Teutones, los Ambrones y los Tigurinos, y derrotaron a varios generales romanos al pie de los Alpes, en la Helvecia y en el país de los Alobroges, 112-105. De allí pasaron a España, volviendo después a Italia por los Alpes Réticos y el valle del Adigio, siendo exterminados cerca de Verceil, a orillas del Sesia, por Mario, Cátulo y Sila, 101.

Cime. V. CUMAS.

Cimeriano (Bóforo). V. BÓFORO.

Cimerio, ant. nombre de Crim, ciudad de la Rusia de Europa (Táurida).

Cimerios, pueblos ant. de las márgenes setentrionales del Ponto Euxino y del Palus Meotida, de donde fueron expulsados por los Escitas nómadas. Eran temidos a causa de sus bárbaras costumbres y de su religión sanguinaria. Parte de ellos invadieron el Asia Menor, apoderándose de la Lidia, en el siglo VII; el resto siguió el curso del Danubio, penetrando en la alta Germania. Hé aquí por qué se les identifica con los *Cimbros* ó *Kimrios*.

Cimerios (Montes), en la parte meridional del Quersoneso Táurico (hoy Crimea); esta cadena forma valles sumamente fértiles.

Cimino (hoy monte *Cimino*), en la Etruria meridional, y en la margen derecha del Mar.

Cimolos, nombre ant. de CIMOLI, una de las Cícladas, al S. O. de Sifnos, casi estéril.

Cimon de Cleone, pintor griego, colocado por Plinio en el número de los primeros artistas que cultivaron el arte de la pintura antes del siglo VIII. Es el que por primera vez hizo comprender las conjunturas de los miembros y que pintó cabezas en escorzo.

Cimon, general ateniense, hijo de Milciades y de Hegesipile, hija de Olóro, reyzeuelo de la Tracia. Adquirió mucha gloria pagando la multa a que Milciades había sido condenado poco antes de su muerte. Cuando Temístocles propuso la campaña naval contra los Persas, aceptó este proyecto con grande entusiasmo. Mostró un extraordinario valor en la batalla de Salamina, 480, y llamó la atención de Aristides, quien le colocó a su lado en seguida, creyéndole a propósito para contrabalancear el peligroso ascendiente que Temístocles iba ejerciendo sobre el pueblo. Cimon acompañó a Aristides en su expedición por mar para libertar a los Griegos del Asia del poder de los Persas. El espartano Pausanias era el comandante en jefe del ejército; pero habiéndose enajenado las simpatías por su altivez y tiranía, entró a reemplazarle Cimon, 471. Había sabido ganarse el afecto de los Griegos por su amabilidad y buen trato. Vencedor en Tracia, en Esciro, llevó a Atenas con gran pompa los restos de Teseo. Sometió luego todo el litoral del Asia Menor y en el mismo día alcanzó dos victorias en las bocas del Eurimedonte, una contra la flota y la otra contra el ejército mandado por Tiraustos, jefe de todas las fuerzas de mar y tierra, 470. Entonces fué, según la opinión de algunos, y no al fin de sus días, cuando impulsó a Artajerjes Larga Mano el tratado que aseguraba la independencia de las ciudades griegas del Asia Menor. Con el botín cogido al enemigo, embelleció la ciudad de Atenas, construyendo paseos y acueductos.

plantando los jardines de la Academia y terminando la construcción de la ciudadela y de las extensas murallas. De ánimo liberal, era generoso sin ambición. Fiel a su jefatura de la aristocracia, opúsose constantemente a las empresas democráticas de Temístocles y después de Pericles y de Efaltes. Su elevada política tendía a mantener la buena armonía é inteligencia entre Atenas y Lacedemonia, armonía que juzgaba indispensable a fin de vencer a los Persas. En la guerra contra el Asia tuvo la habilidad de hacer que el enemigo le cediera sus navios y les sacó además una contribución para la recluta de marinos, sentando así la preponderancia militar y política de Atenas. Los habitantes de Tasos se sublevaron, 466, y les tomó la ciudad por las armas, así como también sus minas de oro en el continente, fundando en Tracia la importante colonia de Amfipolis. Durante la tercera guerra de Mesenia, Esparta invocó el auxilio de Atenas; Cimon decidió al pueblo a enviar tropas a los Espartanos y él partió a la cabeza de ellas; pero los demandantes, siempre recelosos, despidieron a los soldados atenienses. Ofendidos estos del menosprecio recibido, a instigación de los jefes democráticos, entre otros Pericles, se irritaron contra Cimon, quien fué condenado al ostracismo, 461. Atenas y Esparta vinieron a las manos; la primera de estas ciudades perdió la batalla de Tanagra, y habiendo la segunda destruido a sus más valientes soldados, el temor de ser sometidos se apoderó de los Atenienses y llamaron a Cimon, 456. Este restableció la paz entre ambos pueblos, y, con objeto de distraer el ánimo de los Atenienses, dispuso una expedición contra Chipre y el Egipto. En el sitio de Cito (Chipre), el 449, murió este general ilustre. Su pérdida fué irreparable para Atenas, donde el partido popular, no teniendo ya freno ni contrapeso, arrastró hacia su ruina a la república.

Cimone (monte), al S. O. de Módena (Italia), punto culminante del Apenino setentrional, 2,126 m.

Cinaloa. V. SINALOA.

Cinamomifera Regio, parte del Africa ant., la cual correspondía al S. de la Abisinia. Abundancia de *Cinamomos* (canela).

Cinca, río de España (Aragón); pasa por Barbastro, recoge las aguas del Esera y del Alcandre y las vierte en el Segre.

Cincinnati, ciudad de los Estados Unidos (Ohio), en la orilla derecha del Ohio, con un buen puerto, depósito de los productos y centro del comercio del Estado, como también cuartel general del Occidente de la Unión; 216,000 hab. Obisado católico y metodista; colegio, escuelas de ciencias, artes y oficios; observatorio y cuartel de inválidos. Llamada la reina del Oeste a causa de su estado próspero. Exportación importante de salazones; fábricas de tejidos de toda clase, almidón, pesos y medidas, instrumentos de hierro y de cobre, tenerías, licores y aguardientes, etc. Construcción de máquinas y de buques.

Cincinnati (RÓMULO), pintor de la escuela española, nacido en Florencia, 1502, muerto en Madrid, 1593. Dejó admirables frescos en el Escorial, Cuenca y Guadalajara.

Cincinnati (LUCIO QUINCIO), senador romano; nació muy rico, pagó por su hijo una gruesa multa y retiróse a vivir en una cabaña, con algunas arpentas de tierra de labor, que cultivaba él mismo, y eran los solos bienes que le habían quedado de su inmensa fortuna. Nombrado cónsul en 460 ant. de J. C. expulsó al sabino Herdonio, quien se había apoderado del Capitolio, después regresó a su hacienda. En 458, hallándose el cónsul Minucio cercado por los Volscos y los Eduos en un desfiladero, Cincinnati fué nombrado dictador. Salvó a Minucio, pero le obligó a hacer dimisión del consulado y privó a sus soldados la participación en el botín alcanzado por los que él mandaba. Diez y seis días le bastaron para esta expedición y mereció los honores del triunfo, en seguida hizo abdicación de la dictadura. Conforme a sus consejos, el Senado elevó a 10 el número de los tribunos, con objeto de evitar toda unión entre estos magistrados, rivales de los patricios. A la edad de 80 años, en el de 438, ejerció segunda vez la dictadura para desconcertar las aspiraciones monárquicas de Espurio Melio. Derrotado en su tentativa, al huir Melio, cayó atravesado por la espada del maestro de la caballería Servilio Ahala. A los 21 días justos, Cincinnati, viendo cumplida su misión patriótica, volvió a abdicar por

la segunda vez para emprender de nuevo sus faenas de labriego.

Cincinnati (Orden de), formada en los Estados Unidos en 1783, para el sostenimiento de la independencia, entre los oficiales de mar y tierra. La decoración consistía en una medalla de oro con el águila de la Unión sobre una de las caras y en la otra la figura de Cincinnati, renunciando a sus insignias de jefe de las legiones romanas. Esta orden debía ser hereditaria. Los sentimientos de igualdad que acababan de triunfar en la América del Norte, rechazaron la orden por el principio hereditario que encerraba. Washington la abolió en 1784.

Cincio Alimento (LUCIO), historiador romano, cuyas obras no han llegado hasta nosotros. Contemporáneo de la segunda guerra púnica, escribió la *Historia de Anibal*, la de *Gorgias el Leontino* y un *Tratado acerca del arte militar*. Tito Livio, Aulo Gelio y Arnobio, lo mencionan en sus escritos.

Cinco Iglesias. V. FUNK KIRCHEN.

Cinco Puertos ó **Cinque Ports**, prov. militar y administrativa de Inglaterra, que comprende la costa de Kent y una parte de la de Sussex. Los cinco puertos son: Hastings, Hythe, Romney, Douvres ó Dover y Sandwich; sus dependencias: Seaford, Pevensey, Rye, Winchelsea (Sussex); Folkstone, Deal, Ramsgate, Feversham, Margate (Kent). En la Edad media se consideraban como los más importantes del reino, a causa de su proximidad a Francia; Guillermo I los erigió en prov. particular; sus sucesores les concedieron grandes franquicias. El cargo de *Lord guardian* y *Almirante de los Cinco Puertos* era y aun es hoy uno de los más honoríficos; casi todos ellos están cedados por las arenas y actualmente son de escasa importancia.

Cinchon (La condesa de), señora española del siglo XVII y esposa de un virey del Perú. Atacada por una fiebre persistente, decidióse a hacer uso de un remedio, conocido hasta entonces únicamente por los Indios, esto está emplear la corteza de un árbol que crecía en las montañas. En 1632 trajo dicho remedio a Europa, lo comunicó al Cardenal Lugo, quien lo llevó a Roma en 1649. Los jesuitas lo propagaron y circulaba con el nombre de polvos de la *Condesa* ó de los *Jesuitas*. Linneo le dió el nombre de *Cinchona*, de donde por corrupción se ha formado *quinaína*.

Cineas, Tesaliense y ministro de Pirro, representaba al lado de este príncipe el partido de la paz y sobresalía en las negociaciones. Pirro decía que la elocuencia de Cineas le había franqueado las puertas de muchas más ciudades que sus propias armas. Después de la batalla de Heráclea (279), Cineas fué enviado a Roma para concertar las paces. Había ya conseguido que el Senado apoyara sus designios, cuando el anciano Appio hizo que sus proposiciones fuesen rechazadas. Al volver de su embajada dijo a Pirro que el Senado le había parecido una asamblea de reyes.

Cinegires, hermano de Esquilo, pereció luchando heroicamente en la batalla de Maraton.

Cineto, poeta griego, nacido en Chios, de época dudosa, mezcló sus versos con los de Homero, cuyas obras recopiló. Atribúyesele el *Himno a Apolo*.

Cinicos, secta de filósofos griegos, llamados así bien sea de *Cinosarges*, arrabal de Atenas, donde tenían sus reuniones, ó bien de la palabra griega que significa *perro* (*κύων, κύνός*); a causa del menosprecio con que miraban las conveniencias sociales. Su jefe fué Antístenes; entre los cinicos figuran Diógenes, Crates, Menipe, etc. Confundiéronse al cabo con los estoicos.

Cinna (LUCIO CORNELIO), patricio de Roma. Genio intrigante y faccioso, en la guerra entre Sila y Mario, se declaró en favor de este último. Nombrado cónsul en 87 ant. de J. C., intentó restablecer la ley Sulpicia, que concedía a los nuevos ciudadanos el ingreso en las antiguas tribus, y de este modo provocó una guerra civil en el corazón de Roma. El Senado le declaró desposeído de la investidura de su cargo. Echado de la ciudad, conmovió la Italia con sus manejos y logró reunir 30 legiones, con las cuales juntándose a Mario, que acababa de desembarcar en Etruria, a Sertorio y a Carbon, sitiaron a Roma. El Senado tuvo que capitular con ellos; y, repuesto Cinna en el consulado, tomó parte en las sangrientas proscripciones de Mario. Hízose nombrar cónsul dos veces más, y cuando Sila regresaba victorioso del

Asia, Cinna y Carbon tuvieron la osadía de marchar contra él. Los furiosos de Cinna causaron una sublevación entre las tropas que llevaba a la pelea, y fué muerto por un centurion, el 85 ant. de J. C.

Cinna (HELVIUS), según Plutarco y Apiano, fué tribuno del pueblo y amigo de César. Después del asesinato del dictador, el pueblo le confundió con otro Cinna (L. Cornelio), uno de los asesinos de César y en su ceguera le despedazaron. Helvio era poeta; compuso un poema intitolado: *Esmirna*.

Cinna (CNEYO CORNELIO), biznieto de Pompeyo. Colmado de favores por Augusto, le faltó hasta el punto de conspirar contra él. Pero Augusto le perdonó y aun le nombró cónsul (8 después de J. C.). Este rasgo de clemencia se encuentra citado solamente por Séneca y Dion.

Cinnamo (JUAN), historiador bizantino del siglo XII y secretario del emperador Manuel Comneno, á quien acompañó en muchas expediciones y cuya historia escribió. No se conservan sino seis libros, que alcanzan hasta el año 1176. Es una de las mejores narraciones de la *Colección Bizantina*.

Cino da Pistoja, célebre jurisconsulto y poeta italiano (1270-1337), nacido en Pistoja, de la familia de los Sinibaldi. Expulsado de su patria por la querrela entre los *Negros* y los *Blancos* (1307), pasó á París, donde residió algún tiempo. De vuelta á Bolonia, publicó un notable comentario del *Código* de Justiniano. Muchas Universidades se disputaron entonces el honor de tenerle entre sus profesores. Enseñó el derecho civil en Treviso, en Florencia y en Perusa. El célebre Bartolo es discípulo suyo. Como poeta, es uno de los mejores de su tiempo. Muchos pasajes de sus poesías se encuentran entre las del Dante.

Cinópolis, ant. ciudad del Alto Egipto, en la orilla del Nilo. En ella se daba culto á Anubis bajo la forma de perro.

Cinosarges, ant. villa próxima á Atenas, que poseía un gimnasio consagrado á Hércules.

Cinoscéfalos, es decir, *Cabezas de perro*, alturas de la Tesalia, al E. de Farsalia, célebres por la muerte de Pelópidas luchando contra Alejandro de Peres, 364 ant. de J. C., y por la que alcanzó Flaminio, derrotando á Felipe V de Macedonia, 197.

Cinq Arbres, cinco árboles, en latín *quinquarborus*, nacido en Aurillac á principios del siglo XVI, y muerto en 1587. Estudió las lenguas orientales en París, bajo la dirección de Francisco Vatable; enseñó el hebreo y el siríaco en el Colegio de Francia, 1554, y murió siendo decano de los profesores reales. En 1546 dió á luz una *Gramática hebrea*.

Cinq-Mars (ENRIQUE COIFFIER DE RUZÉ, marqués de), hijo segundo de Antonio Coiffier, marqués de Efflat, mariscal de Francia y subintendente de Hacienda (1620-1642). Hechura de Richelieu, fué colocado cerca de Luis XIII para distraer á este monarca hipocóndrico. Aun no había cumplido los 19 años cuando el rey le nombró escudero mayor de Francia, 1639. Dueño del cinismo de Luis XIII, Cinq-Mars, concibió el ambicioso proyecto de sustituir á Richelieu; conspiró primeramente contra su poder con Gaston de Orleans, el conde de Soissons y el duque de Bullon, Richelieu le impidió la entrada en el consejo y le hizo renunciar á la mano de María de Gonzaga. Entonces tramó una conjuración contra la vida del cardenal y, para mejor asegurar su ruina, negoció un tratado con los Españoles. Informado Richelieu de esta alianza mandó el arresto en Narbona con su amigo de Thou. Encarcelados en Montpellier y trasladados por el Ródano en un barco hasta Lyon, sirviendo de remolcador en el que iba el cardenal moribundo, entrambos fueron juzgados allí por una comisión presidida por el canciller Seguier, saliendo condenados á muerte y siendo ejecutados en el mismo día, 12 de set. de 1642, en la plaza de los Terrados.

Cinq-Mars, villa del distr. y á 30 kil. N. E. de Chignon (Indre y Loira, Francia), en el camino de hierro de Tours á Nantes; 2,000 hab. Antes se le llamaba *San Medardo del Pilar*, porque en sus inmediaciones había una columna de ladrillo, de 29 metros de altura, la cual se cree que sea un monumento funerario.

Cinti, villa de la república de Bolivia, al N. O. de Tarija, cerca de un afl. del Pilcomayo.

Cinto, monte de la isla de Delos, en el cual nacieron Diana y Apolo.

Cintra, ciudad de Portugal (Extremadura), á la terminación de la sierra del mismo nombre (*Montes Lunas*), á 24 kil. N. O. de Lisboa. Clima sano y hermosas casas de campo; palacio real de arquitectura gótica. En esta ciudad concluyó Junot una célebre capitulación en agosto de 1808; 4,500 hab.

Cintra (PEDRO DE), viajero portugués del siglo XV, que descubrió las costas de Guinea en dos viajes por él emprendidos en 1462 y 1482. La relación del primero de ellos, redactada por Casa Morto, se encuentra en la recopilación de Ramusio, tomo I.

Cintra (GONZALO DE), viajero portugués, muerto en 1445, uno de los mas celebrados compañeros del infante Don Enrique, en Savres; peleó contra los moros de Granada y de Africa, reconoció la bahía que lleva su nombre (Angra de Gonzalo de Cintra), y fué muerto en la isla de Arguin.

Cinuria, reducido territorio en los límites de la Laconia y la Argólida, disputado por ambas; cap. *Tirea*.

Ciampi, es decir *Compadres*, nombre dado en Florencia á los oficios inferiores, dependientes de las corporaciones ó artes organizados. En 1378 se sublevaron exigiendo la formación de tres nuevos gremios y participación en el gobierno de ellos. Después de 1382 quedó restablecido el ant. régimen.

Ciotat (La), cab. de canton del distr. y á 23 kil. S. E. de Marsella (Bocas del Ródano, Francia), puerto frecuentado por embarcaciones de 300 ton., protegido por un castillo y la isla Verde, dependiente del distr. marítimo de Toulon. Ricos viñedos, olivares y ranjales. Construcción de barcos, fabr. de aceites, comercio de vinos y frutas; 9,867 hab. Colonia marsellesa, llamada *Citarista*, fué destruida por los bárbaros, reedificada en el siglo XIII, floreció en el XVI y la revocación del edicto de Nantes vino á arruinarla casi por completo. Patria de Gantheaume.

Cipango, nombre con el cual se designaba el Japon en la Edad media.

Ciparisa, ant. nombre de la Arcadia, ciudad de Mesenia, junto al golfo del mismo nombre (hoy golfo de Ronchio).

Cipariso, favorito de Apolo, según la Fábula, por inadvertencia mató su querido ciervo, y tal fué su pena que suplicó á los Dioses le despojaron de la vida; Apolo le trasformó en ciprés.

Cipayos (de *cip*, arco), el mismo nombre que *Spahis*, soldados de infantería indígena, formada por los Europeos en el Indostan. Clive, siguiendo el ejemplo del francés Duplex, creó en Bengala 32 regimientos al servicio de Inglaterra. La rebelión de estas tropas en 1857 costó mucha sangre.

Cipriani (JUAN BAUTISTA), pintor y grabador, nacido en Florencia (1732-1790); imitador de las obras del Corregio, dejó hermosos grabados: *Personajes del tiempo de Cromwell*, *la Muerte de Cleopatra*, copia de Benvenuto Cellini, *el Descenso del Espíritu Santo*, copia de Domingo Gabbiani, etc.

Cipriano (*Thascius Caecilius Cyprianus*, San), doctor de la Iglesia, nacido en Cartago, á principios del siglo III, muerto en 258; dió lecciones públicas de elocuencia y adquirió gran fama. Convertido en 246, distribuyó sus bienes entre los pobres y mereció el eligiesen obispo de Cartago en 248. Distinguióse por sus virtudes, caridad, ciencia, luchas contra los paganos y los heréticos. La persecución de Decio le obligó á ocultarse, 250; pero regresó y persiguió activamente á los cismáticos, apoyó al papa Cornelio contra los Novacianos, contestando victoriosamente á las declamaciones de los que atribuían á los cristianos las desgracias del Imperio. Mantuvo acaloradas discusiones con el papa Estéban, sosteniendo que el bautismo dado por los heréticos no tenía valor alguno. Cuando la persecución de Valeriano, fué condenado á muerte por el procónsul de Africa y decapitado. Se le conmemora el 16 de setiembre. Entre sus numerosos escritos se citan: *La Explicación de la oración dominical*, un *Tratado de la vanidad de los ídolos*, *de la Unidad de la Iglesia*, *de la Muerte*, una *Exhortación al martirio*, su tratado contra los *Espectáculos*, etc. Es estimada la edición de 1700 y la de Maran, París, 1726, en fol.

Cipro, ant. nombre de la isla de Chipre, del cual deriva el de *Cipria*, dado á Venus.

Cipselo, tirano de Corinto, vivía en el siglo VII ant. de J. C.; su historia está mezclada de hechos fabulosos que Herodoto cuenta con mucha gracia; se

declará defensor del pueblo, expulsó á los oligarcas Baquidas, mostrándose clemente y magnánimo. Periandro, su hijo, vino á sucederle en el trono.

Cirano. V. BERGERAC.

Cirbied (CHAHAN), sacerdote armenio, nacido en Mesopotamia (1772-1834), establecido en París desde 1792, casóse en esta ciudad, y en 1810 fué nombrado profesor de armenio en la Biblioteca imperial; publicó varias obras: *Curiosos descubrimientos relativos á la historia ant. del Asia*, 1806; *Cuadro general de la Armenia*, 1813; *Gramática de la lengua armenia*, 1823; etc.

Circars del Norte (País de los), ant. prov. del Indostan, en la costa de Bengala; terreno montañoso y fértil, regado por el Godavery y el Krishna, cuya principal ciudad es Cicacole. Pertenece á los Ingleses desde 1788 y forma parte de la prov. de Madrás.

Circasia ó país de los *Tcherkeses*, region al N. del Cáucaso, comprendida entre el Kuban y el Terek, que la separan de la Caucasia, entre el Sulak, que la separa del Dagestan, y la cresta del Cáucaso al Sur. Añádese á esto la parte del vertiente meridional, desde la península de Taman hasta la Abkasia, en el mar Negro; se excluye la mitad de la cadena con el curso superior del Terek, ocupada por los Rusos. Superf. de cerca 100,000 kil. cuadrados; pobl. de un millón de hab. El Norte, bien regado, ofrece algunas campañas fértiles; el Sur, montuoso, posee ricos pastos y bosques aun no explotados. Los ganados de toda especie constituyen la primera riqueza de los habitantes, dispersos en *auls* ó caseríos de 3 á 400 vecinos. Las Circasianas son célebres por su hermosura; los hombres eran vendidos un tiempo para la milicia mameluca, las mujeres para los serrallos de los Turcos. Dividense en muchas tribus, todas ellas enemigas de los Rusos. Hay príncipes que habitan en castillos fortificados, nobles, siempre armados para la guerra ó la caza, siervos que cultivan la tierra ó guían los rebaños. Son musulmanes poco celosos de su religion, crueles y salvajes, y sin embargo hospitalarios. En la cuenca del Kuban son notables los Chappsgus, los Biedugh, los Ademís, etc.; en los vertientes del mar Negro, los Kisilbeks, los Atikois, los Abasios, etc.; los Rusos han penetrado en el Cáucaso por la cuenca superior del Terek ó Kabarda; los Kabardos son los mas civilizados y se dividen en muchas tribus de pastores; cerca de Elbruz, habitan los belicosos Sonanes, los Osstes, vasallos de la Rusia. La region montañosa del Este, entre el Sundja y el Aksai, cubierta de bosques y pastos, se encuentra poblada por tribus salvajes, los Inguches, ya casi sometidos, los Tchetchen, formidables enemigos de los Rusos, etc. Los últimos acontecimientos que ocasionaron la sumisión del Cáucaso, han venido á modificar la situación de muchos de estos territorios, abandonados por sus antiguos moradores.

Circe, célebre hechicera, según las poéticas narraciones de la antigüedad. Unos creían que habitaba en Ea, Cólquide, en la embocadura del Faso, y otros que al pié del promontorio Circeo en Italia. Sus aventuras con Ulises son harto conocidas, cuando trasformó á los compañeros de este en cerdos, viéndose luego obligada á devolverles su primitiva figura humana. Dícese que tuvo un hijo de Ulises, llamado Telégono, que guardó largo tiempo á su lado.

Circea, ciudad del ant. Lacio, entre los Volscos, en el promontorio Circeo; colonia fundada por Tarquino II.

Circeo ó **Circello** (ant. *Circeum promontorium*), cabo del mar Tirreno, á 15 kil. S. O. de Terracina, residencia de Circe, según refiere la Fábula. Restos de murallas ciclópeas, y en la parte alta, algunas ruinas de un ant. templo consagrado al Sol. Victoria ganada por Macdonald á los Napolitanos, agosto de 1798.

Circisio ó **Carchemis**, ciudad de la ant. Mesopotamia, en la confluencia del Eufrates y del Chaboras, tomada por Neco, rey de Egipto, vencedor en un principio y después vencido por Nabucodonosor II, 606 ant. de J. C. Fué fortificada por Diocleciano.

Circolo, circunscripción prusiana, entre el municipio y la regencia de distrito.

Circulos de Alemania. Para establecer algun orden en la ant. Alemania, los emperadores idearon la organización circular, esto es, la institución de

los círculos ó territorios, comprendiendo un cierto número de Estados que debían ponerse de acuerdo entre sí á fin de asegurar la tranquilidad pública. Wenceslao estableció 4 círculos en 1387; Alberto II, 6 en 1438; por último, Maximiliano I (1500-1512), dividió el Imperio en 40 círculos: Franconia, Baviera, Suabia, Alto Rin, Westfalia, Bajo Sajonia; después Austria, Borgoña, Baja Rin, Alta Sajonia. Cada círculo estaba gobernado por un príncipe que convocaba la dieta, un director que la presidía y un jefe militar.

Circulos de la Esfera. Dáse el nombre de *círculos mayores* á los que la dividen en dos emisferios, como el ecuador y el meridiano; y *menores* á aquellos que son paralelos al ecuador, como los trópicos y los círculos polares. — V. POLARES.

Circunceliones, secta de los Donatistas en Africa, hácia los siglos IV ó V.

Circuncisión, costumbre religiosa entre los pueblos descendientes de Abraham, Hebreos y Arabes. Para los primeros era el símbolo del bautismo. La festividad que se celebra el 1.º de enero, fué establecida por la Iglesia en el siglo IV para recordar la circuncisión de Jesucristo.

Circuncisión (Isla de la) ó **Bouvet**, en el Océano Atlántico Austral, al O. del cabo de Buena Esperanza, descubierta por el capitán Bouvet en 1739 y vuelta á encontrar por dos buques ingleses en 1808.

Cirenaica (hoy país de Barca, en la prov. de Trípoli), comarca del Africa ant. al N., desde la Sirte mayor al O., hasta el cabo Fisco. Se le llamó *Pentápolo* de Libia, de sus cinco ciudades, Cirene, Barca, Apolonia ó Sozusa, Berenice y Arsinoe ó Tentira. Fértil al N., colonizada por los Griegos hácia el 630 ant. de J. C.; sus civilizadas y comerciantes ciudades formaron una liga y Alejandro y los Tolomeos las sometieron; Estado tributario mas adelante, 258, fué legada por Apion á los Romanos, 96, y reducida por estos á prov. el 65 ant. de J. C.

Cirenaica (Secta). V. ARÍSTIPO Y CIRENE.

Cirencester ó **Cicester** (*Durocorinium*), ciudad del condado y á 27 kil. S. E. de Gloucester (Inglaterra), junto al Churn. Magnífica iglesia. Manufactura de cuchillas para curtidores; tejidos de lana; 7,000 hab.

Cirene (hoy ruinas en *Curin* ó *Grennah*), cap. de la Cirenaica, á 15 kil. del mar, donde estaba el puerto de Apolonia, fundada por los Tereos llevados por Bato, hácia el 630 ant. de J. C.; llegó á ser una ciudad de extenso comercio, casi rival de Cartago. Patria de Aristipo (de donde nace el hombre de escuela de Cirene, aplicado á sus discípulos), de Calimaco, de Eratóstenes y de Carneades. — Debía su nombre á la ninfa CIRENE, á quien Apolo amaba y por quien fué perseguida hasta esta comarca.

Cireschata ó **Cirópolis**, ciudad ant. fundada junto al Yaxarte por Ciro, y arruinada después por Alejandro.

Cirey, aldea del distr. y á 24 kil. S. de Vassy (Alto Marne, Francia), en la margen del Blaise. Hermoso palacio en que Voltaire vivió durante cinco años con la marquesa de Duchatelet; 800 hab.

Ciriades, según Trebelio Polion, fué uno de los treinta tiranos del Imperio romano, en tiempos de Galiano. Sostenido por el persa Sapor, se apropió el título de César y de Augusto; después de haber asesinado á su padre, sus soldados hicieron con él otro tanto, hácia el 259.

Cirilo (SAN), patriarca de Jerusalem, nacido en esta célebre ciudad (315-386), ordenado de sacerdote en 345, poco mas ó menos, recibió el encargo de instruir á los catecúmenos y le desempeñó ventajosamente, como se desprende de sus 23 *Catequeses* ó exposiciones de la fe cristiana. Obispo de Jerusalem en 350, fué leal defensor de la ortodoxia y perseguido por la rabiosa envidia de Acacio, obispo de Cesarea; asistió al concilio de Constantinopla, en 381. Conmemórasele el 18 de marzo. Sus *Obras* se han publicado muchas veces; la mejor edición es la de D. Toultée, París, 1720, en fol., en griego y en latín; los *Catequeses* se hallan traducidos al francés por Grandcolas, 1715.

Cirilo (SAN), patriarca de Alejandría (376-444), sucesor de su tío Teófilo, en 412, persiguió á los Novacianos y á los Judíos, y por su ardiente celo, ocasionó una violenta sedición en la cual fué asesinada la célebre Hipatia. Hizo que el concilio de

Efeso, 431, condenase la herejía de Nestorio, y venció a sus enemigos. Los Coptos y los Etiopes de la Abisinia le apellidaron el *Doctor del mundo*. Se celebra su festividad el 28 de enero. Sus escritos descuellan por la precisión en las ideas y la elegancia del estilo; citanse especialmente diez libros *Contra Juliano el Apóstata*. Los publicó Canisio, 2 tom. en fol., Colonia, 1546; Juan Aubert, 6 tom. id., griego y latín, París, 1638. Sus *Homilias* las tradujo al francés Morelle, 1 tomo en 8º, París, 1604.

Cirilo y Metodio (SANTOS), apóstoles de los Eslavos, eran hermanos y nacidos en Tesalónica. El primero, llamado en un principio Constantino, famoso por su saber, fué ordenado de sacerdote; Metodio, valiente capitán, al fin se hizo monje. Después de una larga permanencia en Kerson, el emperador Miguel III envió á Constantino á convertir los Kazares; acompañado de su hermano, predicó luego el Evangelio entre los Búlgaros y, en 863, entre los Moravos. Arreglaron el alfabeto griego, aumentado con nuevos signos, acomodándolo á la necesidad de la lengua eslava y tradujeron los libros santos. El alfabeto cirílico, de 38 letras, le adoptaron los Eslavos orientales (Búlgaros, Serbios, Bosnianos, Esclavones, Rusos, etc.). Constantino y Metodio fueron bien recibidos en Moravia y organizaron la iglesia cristiana; pasando á Roma en 867, Adriano II dió el título de obispo á Constantino, quien tomó el nombre de Cirilo y murió el 13 de febrero de 868; los Griegos y los Rusos le conmemoran el 14. Metodio llegó á ser arzobispo de Moravia y de Panonia, no obstante las reclamaciones y oposición del arzobispo de Salzburgo; probablemente murió en Roma. Háse atribuido á Cirilo una colección de 96 apólogos morales, varias veces impresos desde el siglo xv y en Viena en 1630; pero el texto griego se ha perdido.

Cirilo Lucar, patriarca de Constantinopla, nacido en la isla de Candia (1572-1638), estudió en Venecia y en Pádua, visitó la Alemania, y volvió con ideas luteranas. Aunque sospechoso, llegó á ser patriarca de Alejandria y después de Constantinopla en 1621; entonces fué cuando predicó las doctrinas protestantes y provocó grande oposición entre el clero griego; pasó desterrado á Ródas y luego á Tenedos, muriendo probablemente ahorcado por orden del gobernador turco.

Cirillo (DOMINGO), médico, nacido en Grugno, Tierra de Labor (1734-1799), muy bien reputado también como botánico. Nombrado representante del pueblo en la República partenópea y presidente de la comisión legislativa, á pesar de la formal capitulación firmada por el cardenal Rufo, vióse arrebatado y juzgado con otros compatriotas suyos por una inicua comisión que le condenó, siendo ahorcado por orden de Fernando y Carolina, á quienes él había asistido; verdad es que no quiso pedirles su indulto. Dejó: *Fundamenta botanica*, 1787, 2 tom. en 8º; *Entomologia Neapolitanae specimen*, 1787, en fol.; *Calidades morales del asno*, 1786, etc.

Cirnos, nombre griego de la isla de Córcega.

Ciro, fundador del imperio de los Persas, era hijo del persa Cambices y de Mandana, hija de Astiages, rey de los Medos. Su nombre es de los mayores en el ant. Oriente, pero su vida no se conoce bien todavía; está plagada de fábulas y no es fácil conciliar los escritos de Herodoto, Ctesias, Jenofonte y la Biblia; Herodoto declara que ha entresacado de todos lo mas creible y sin embargo su narración peca á veces de fantástica. Segun él, Astiages, bajo el influjo de un sueño, ordenó la muerte de su nieto al momento de nacer. Harpago, encargado de la ejecución, dió el niño á un pastor, quien en vez de arrojarlo como pasto á las bestias salvajes le educó como si fuera su hijo. Andando el tiempo, Astiages reconoció el engaño, pero, persuadido de que el peligro no existía para él, envió el hijo á sus verdaderos padres, castigando cruelmente á Harpago. Secreto y cautelosamente excitado por este, Ciró, á la cabeza de los guerreros persas, que se negaban á prestar obediencia á los afeminados Medos por mas tiempo, marchó contra Astiages, le derrotó y arrebató la corona, hácia el 559 ant. de J. C.; el imperio Medo-Pérsico quedaba fundado. Segun Ctesias, no existía parentesco alguno entre Ciró y Astiages, destronado y respetado por el vencedor. Jenofonte, en su leyenda moral, la *Ciropedia*, en la cual trata de presentar el ejemplo de un rey grande y benéfico, cuenta que Ciró, educado por su propio padre con la sobriedad

comun á los Persas daba en la corte de Astiages lecciones de morigeración, y de fuerza física y moral. Después dice que mandó los ejércitos de Astiages y de su tío Ciaxares II, cuya corona heredó pacíficamente. Lo que parece cierto es que Ciró, descendiente de la ilustre familia de los Aqueménidas reunió las fuerzas de Persas y Medos y puesto á su frente sometió toda la parte occidental del Asia, desde el Indo al mar Egeo y desde el Oxo al mar de Eritrea. Tuvo que luchar contra los Lidios y los Babilonios; Cresos, vencido en Timbrea, 548, fué apresado en Sardes; los lugartenientes de Ciró terminaron la sumisión del Asia Menor, atacando á las ciudades griegas, en tanto que, reprimida una sublevación de los Medos, él marchaba contra Babilonia. Derrotó á Baltasar, penetrando en la ciudad por el lecho del Eufrates y dió muerte al segundo imperio de los Asirios, 538. Después Ciró permitió á los Judíos, cautivos en Babilonia, que volviesen á Jerusalem á reedificar el Templo, 536. Conforme á Herodoto, Ciró murió en una guerra contra los Masagetas y su reina Tomiris; segun Ctesias, en una expedición contra los Derbices, pero después de haber partido sus Estados con sus hijos Cambices y Tanioxarxes; Jenofonte le hace morir tranquilamente en su lecho después de dirigir á sus hijos los mas sanos consejos. El vasto imperio conquistado por Ciró lo dividió este en 120 satrapías, pero separando en su administración el poder militar de las funciones puramente civiles. Fijase la muerte de Ciró hácia el 529. En los tiempos de Alejandro, existía su sepulcro en Pasargades, tal vez *Murghab*.

Ciró, el Joven, hijo de Dario Noto, rey de Persia y de Parisatis, fué gobernador del Asia Menor, y protegió á los Espartanos contra Atenas al terminarse la guerra del Peloponeso. A la muerte de su padre, conspiró contra su hermano Artajerjes Mnemon y debió la vida á los ruegos y lágrimas de su madre. Restablecido en el mando de su gobierno, pidió auxilios á Esparta, reclutó partidarios entre los aventureros griegos á quienes la terminada guerra dejaba sin empleos, y con 13,000 Griegos mandados por Clearco y 100,000 bárbaros á las órdenes de Arico, partió de Sardes, caminó penosamente por la Siria hasta el Eufrates, y descubriendo entonces sus ambiciosos proyectos, voló al encuentro de su hermano que estaba en Cunaxa, á 20 leguas de Babilonia. En el encuentro fué vencido y muerto por el mismo Artajerjes, 401 ant. de J. C. Los Griegos solo pudieron resistir al enemigo defendiéndose heroicamente, y emprendiendo su famosa retirada después de la batalla.

Ciró (hoy el *Kur*), afl. del mar Caspio, que atravesaba la Cólquide, la Iberia y la Albania; el Araxes era su principal afl. por la orilla derecha.

Ciró, ciudad de la prov. y del mar Jónico; 5,000 hab. Catanzaro (Italia), cerca del mar Jónico; 5,000 hab.

Cirpedion, es decir, *Campo de Ciró*, sitio de la Frigia, donde Lisimaco, rey de Tracia, fué vencido y muerto por Seleuco I, en 281 ant. de J. C.

Cirra, ciudad de la ant. Fócida (Grecia), en el golfo de Corinto, servía de puerto á Crisa y á Delfos.

Cirrestica, prov. de la ant. Siria, al O. de la Comágena; su cap. era Cirro, obispado en otro tiempo. — Había tambien en Macedonia una comarca llamada *Cirrestica* y una ciudad *Cirro*.

Cirta, V. CONSTANTINA.

Ciruelo (PEDRO), matemático y naturalista español, nacido en el siglo xv, en Aragón, muerto en 1550, estudió durante 10 años en París, fué profesor en Alcalá, después canónigo de Segovia y de Salamanca. Figuró como de uno de tres profesores encargados de la instrucción Felipe, hijo de Carlos Quinto. Dejó *Aritmética especulativa*, París, 1502; *Apotelesmala astrologie christiana*, Alcalá, 1521; *Reprobacion de las supersticiones*, 1539.

Cisalpina (GALLIA), V. GALIA.

Cisalpina (República), formada por Bonaparte en 1797; comprendía el Milanésado y Mántua, arrebatados á Austria; las prov. venecianas de Bérgamo, Brescia, Peschiera y la república Cispadana (V. esta palabra). En la paz de Campo Formio, quedó reconocida por el Austria, aumentada con la Valtelina, Chiávena y Bormio, segregadas á los Grisonos. Al principio tuvo un gobierno parecido al de Francia, Directorio, consejo de Ancianos, consejo supremo. Disuelto en 1799 por la segunda coalición, restablecido por Bonaparte, después de Marengo, aun se

vió engrandecida con el Novarés, llegó á ser la *República Italiana* en 1802, que eligió por presidente decenal á Bonaparte y se compuso de 13 departamentos, cuya capital general era Milan.

| | |
|-------------------------------------|----------|
| Agogna, cap. del depart. de Novara. | |
| Lario | Como. |
| Adda | Sondrio. |
| Oloná | Milan. |
| Alto Pó | Cremona. |
| Serio | Bérgamo. |
| Mella | Brescia. |
| Mincio | Mántua. |
| Crostolo | Regio. |
| Pánaro | Módena. |
| Bajo Po | Ferrara. |
| Reno | Bolonia. |
| Rubicon | Cesena. |

En marzo de 1805 se transformó en el reino de Italia con Napoleon por rey y Eugenio de Beauharnais por virrey. V. ITALIA (Reino de).

Cise, hoy *Colea*, ant. ciudad de la Mauritania Cesariana, en Africa.

Cisjurana, V. BORGOÑA ó BOURGOGNE.

Cisma, del griego *σχίσμα*, *separación*, *ruptura*, nombre aplicado á toda division operada en el seno de la Iglesia. Los principales cismas son: 1º el *cisma de las diez tribus de Israel*, iniciado por Jeroboam, hácia el 962 ant. de J. C.; 2º el *cisma de Oriente ó de Focio*, principiado por el patriarca de Constantinopla, Focio, 863-866 y consumado por Miguel Cerulario, en 1054, con la separación de las Iglesias griega y romana; 3º el *cisma de Occidente*, que estalló en 1378, después de la doble elección de Clemente VII en Aviñon y de Urbano VI en Roma, dividiéndose la cristianidad en dos partes, no obstante los esfuerzos de los concilios de Pisa, de Constanza y de Basilea; duró este cisma hasta el año 1449; 4º el *cisma de Inglaterra*, cuando Enrique VIII separó á este reino de la comunión romana, 1534, fundando la Iglesia anglicana, de la cual se declaró jefe. — Entre los musulmanes, hay el gran cisma que los divide en *sunnitas* y *chitas*.

Cisne (Orden del), en Prusia, asociación de caridad para socorrer á los enfermos, formada por caballeros y fundada, en 1443, por Federico de Brandeburgo; la reconoció el rey de Prusia, que es su gran Maestro, el año 1843.

Cisnes (RIO DE LOS), V. SWAN RIVER.

Cispadana (GALLIA), V. GALIA.

Cispadana (República), organizada por Bonaparte el 16 de octubre de 1796, comprendía los territorios de Módena y Regio, arrebatados al duque de Módena; las legaciones de Ferrara y Bolonia, quitadas al papa; mas la Romania ó país de Rávena, cedida por el tratado de Tolentino, el 19 de febrero de 1797. Desde junio de este mismo año quedó reunida á la república Cisalpina.

Cisplatina (República), V. URUGUAY.

Cister (Citeaux), en el municipio de San Nicolás, á 22 kil. N. E. de Beaune (Cuesta de Oro, Francia), ant. abadía fundada en 1038; colonia agrícola para jóvenes detenidos, desde 1849.

Cistercienses (Orden de los), congregación religiosa emanada de la orden de San Benito, cura de Molesme, bajo la protección del vizconde de Beaune y de Eudes, duque de Borgoña; recibió la primera regla en 1107. El número de religiosos creció de tal modo y con tanta rapidez, que no bastando la del Cister, hubo que formar las otras cuatro abadías *Hijas del Cister* de la Ferté, Pontigny, Clairvaux y Morimond; de estas nacieron multitud de comunidades; las órdenes de Calatrava, Alcántara, Mántua, de Cristo y de Aviz, dependieron de ellas. Los Cistercienses usaban el hábito blanco, mientras que los otros Benedictinos lo llevaban negro; llegaron á enriquecerse y á pesar de muchas reformas, se vieron en varias ocasiones acusados de falta de observancia en la regla. En 1789 existían cerca de 1,800 monasterios de hombres, y 1400 de mujeres de esta orden. — Las religiosas del Cister, instituidas en 1128, en la abadía de Tart, diócesis de Langres, fueron llamadas *Bernardinias* ó *Claristas*.

Citarista, ant. ciudad de la Narbonense II (Galia), hoy *La Ciotat*.

Citeaux, V. CISTER.

Citeres (hoy *Cérigo*), isla que dependía de la Laconia, célebre por su templo de Vénus, quien, segun decían, salió de entre las ondas del mar vecino.

Citeron (hoy *Elatea*), monte en los límites de la Beocia y el Atica, donde fué expuesto Edipo. Adorábase á Júpiter, á Juno y á las *Citerónidas*, ninfas profetisas.

Citio, puerto al S. E. de la ant. isla de Chipre, colonia fenicia. En el asedio de esta ciudad, Cimón fué mortalmente herido el 449 ant. de J. C. Patria del estóico Zenón.

Cittadela, ciudad del Véneto, á 22 kil. N. E. de Vicenza, en la orilla izquierda del Brenta. Lanería, fábricas de papel; 6,500 hab.

Citta de la Pieve, ciudad de Italia, á 30 kil. S. O. da Perusa. Obispado; 6,500 hab.

Citta di Castello (*Tifernum, Civitas Castellii*), ciudad de Italia, á 40 kil. N. O. de Perusa, en la orilla izquierda del Tiber, en un terreno muy fértil. Obispado, catedral construida segun planos de Bramante, con cuadros y ornamentos primorosos; gran número de ricas iglesias; palacios notables por su arquitectura y las pinturas que encierran; 7,000 hab.

Citta Santo Angelo, ciudad de Italia, cerca del Adriático, á 35 kil. S. E. de Téramo; 7,000 hab.

Citta Vecchia, Citta Nobile ó Medina (*Melita*), ciudad de la isla de Malta, á 10 kil. O. de la Valette. Obispado católico, hermosa catedral. Dicese que San Pablo se refugió en sus grutas. Antiguamente fué la cap. de Malta.

Cittadini (PEDRO FRANCISCO), pintor, nacido en Milan (1613-1681), se dió á conocer con algunos retratos; después pintó cuadros de animales, flores y frutas, que fueron muy codiciados en Bolonia. — Sus tres hijos, Juan Bautista, Carlos y Angel Miguel, así como después los dos de Carlos, Cayetano y Juan Jerónimo, fueron tambien pintores distinguidos.

Citura, villa del Estado de Cauca (Confederación Granadina), en la margen del Atrato.

Ciudad (*Derecho de*), entre los Romanos, *ius civitatis*; comprendía el derecho de estar incluido en los registros de los censores *ius census*; el de heredar un intestato, *ius hereditatis*; el de llegar á la magistratura, *ius honoris*; la inviolabilidad individual, *ius libertatis*; el derecho de tomar esposa *legítima, ius connubii*; el de servir en las legiones, *ius militiæ*; el absoluto de paternidad sobre los hijos, *ius patrium*; el de votar en los comicios, desde los 17 á los 60 años, *ius suffragii*, etc. — El derecho de ciudad era inviolable; poseíase por nacimiento ó por don especial de un gobernador romano y se raptificaba en los comicios por tribus. Los emperadores lo concedían; sus libertades los vendieron. En tiempo de Caracalla, 211, se hizo extensivo á todos los ciudadanos del Imperio, á fin de aumentar el número de los contribuyentes del Estado.

Ciudad Bolívar, V. ANGOSTURA.

Ciudad del Hacha, ciudad de la Confederación Granadina, á 120 kil. N. E. de Santa Marta, en la embocadura del Maracaibo.

Ciudad Real, V. CHIAPA.

Ciudad Real, una de las prov. de la capitania general de Castilla la Nueva (España); corresponde á la ant. prov. de la Mancha (V. este nombre). Abraza 121 pueblos y 10 partidos judiciales; Alcázar de San Juan, Almadén, Almodóvar del Campo, Almagro, Ciudad Real, Manzanares, Piedra Buena, Valdepeñas y Villanueva de los Infantes. Tiene 20,305 kil. cuad. y 265,000 hab.

Ciudad Real, cap. de la prov. de este nombre, cerca de la confl. del Guadiana y el Jabalon, á 180 kil. S. de Madrid. Obispado, hermosa iglesia parroquial, magnífico hospicio y casa de trabajo de la *Misericordia*. Paños, telas de lana y muy afamados. Antiguamente era plaza fuerte, cap. de la Mancha y residencia de la cofradía de la Santa Hermandad; 11,000 hab.

Ciudad Real, ciudad de Venezuela, al S. E. de Caracas, en la orilla derecha del Orinoco.

Ciudad Rodrigo, ciudad de la prov. y á 85 kil. S. O. de Salamanca (España), junto al Agueda, á 25 kil. de Portugal. Plaza fuerte, opuesta á la ciudad portuguesa de Almeida. Obispado dependiente del de Santiago; hermosa catedral, aun no terminada. Fábricas de tejidos de lana, lienzos y cueros. Los Portugueses la tomaron en 1706, los Franceses en 1810, los Anglo-